

Ensamblaje y circulación de las políticas de mejoramiento integral de barrios en ciudades latinoamericanas

Isabel Duque Franco
Departamento de Geografía
Universidad Nacional de Colombia

La ponencia aborda las políticas de mejoramiento integral de barrios promovidas en ciudades latinoamericanas desde la década de 1990 hasta la actualidad. Hasta comienzos de los años 90 las políticas de intervención en asentamientos de origen informal se habían movido básicamente entre la erradicación, la reubicación y la rehabilitación. Pero, durante la última década del siglo XX emerge un nuevo enfoque orientado al mejoramiento integral de estos barrios mediante actuaciones que incluyen la legalización de la tenencia, la construcción de infraestructura de servicios, la gestión del riesgo de desastre o la generación de espacio público, entre otras. Con este enfoque surgen políticas como Favela Barrio en Río de Janeiro, Desmarginalización de barrios en Bogotá, el Programa Integral de Mejoramiento y Desarrollo de Barrios Subnormales (PRIMED), posteriormente, Quiero mi barrio en Santiago, el urbanismo social en Medellín o más recientemente las Utopías en Ciudad de México.

La ponencia se basa en el argumento de que estas políticas de mejoramiento integral de barrios tienen una naturaleza tanto relacional como territorial, que son ensamblajes sociomateriales conectados entre sí producto de la re-circulación de narrativas, actores y prácticas. Desde la perspectiva de la circulación de políticas y soportada en la teoría de los ensamblajes urbanos, la ponencia tiene como propósito analizar el proceso de ensamblaje y circulación de las políticas de mejoramiento de barrios implementadas desde los años noventa en varias ciudades latinoamericanas. En este sentido, la ponencia aborda las narrativas en las que se sustentan estas políticas, la compleja trama de actores que las promueven, los canales a través de los cuales circula el conocimiento, las prácticas y sus formas de materialización.